

Editoriales y Artículos de Opinión 02 de marzo del 2024



## Impresionante arrancadero hacia la conquista del poder

Al fin y tras la complejidad, el desbarajuste confundidor de las precampañas e incluso los tiempos adelantados y desesperados desde el poder, ha llegado la hora de la verdad de las campañas electorales federales, por la Presidencia de la República y la renovación del Congreso de la Unión, 128 senadores y 500 diputados federales, y la mayor atención está en el desarrollo de un proceso legítimo, transparente, equitativo e imparcial y la máxima prioridad temática de todos los partidos y sus candidatos, es la reflexión, el razonamiento, el debate, los análisis y discusión acerca de las alternativas de solución para acercar a la sociedad óptimas condiciones de paz y tranquilidad.

Por fortuna para Zacatecas y en los 58 municipios, las campañas que ayer arrancaron han encontrado un ambiente promocional de coordinación de los gobiernos y la sociedad para aplicar como ya lo hacen, una estrategia de pacificación que ya registra alentadores resultados con la disminución de los delitos de alto impacto, como los homicidios dolosos, secuestros y extorsiones, lo que significa la generación de una atmósfera de más confiabilidad que abre rutas a la movilización política y social, de manera que en la capacidad organizacional del Instituto Nacional Electoral, se asume plena responsabilidad para sacar adelante esta elección que será histórica y cuyos resultados habrán de ser creíbles y aceptados por todos.

Todas las expresiones desde los partidos y candidatos, coinciden en rechazar injerencia de los poderes públicos y fácticos, el Presidente de la República, los Gobernadores, los alcaldes y todos los funcionarios públicos deben abstenerse de utilizar los recursos públicos, y los grupos económicos y hasta los delincuenciales, por el fortalecimiento de la democracia electoral y de la cultura política, han de evitar atentar o intervenir para degradar libertades democráticas.

#### **LUCHA POR EL PODER**

Es innegable que las tres candidaturas presidenciales iniciaron ayer su lucha por la conquista o conservación del poder, a través de eventos del más elevado impacto mediático y de la más formidable trascendencia política y social; aquí en Fresnillo, frente al malestar de muchos que rechazar estigmatizar al Mineral como la ciudad más violenta del país, la candidata XÓCHITL GÁLVEZ se lanzó a la batalla electoral con discurso que condena la estrategia de los abrazos y con determinación propuso encarar la crisi de inseguridad hasta recuperar la paz en el país; al mismo tiempo, pero en Lagos de Moreno, Jalisco, la ciudad que destaca como el escenario de las mayores desapariciones, JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, el zacatecano candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, cuestionó el rancio discurso de la alianza PAN, PRI y PRD y los retrocesos de la cuarta transformación.

La multitud que ayer por la tarde llenó la Plaza de la Constitución, el zócalo de la Ciudad de México, ratificó porque CLAUDIA SHEINBAUM está a gran distancia de sus adversarios en las encuestas, impresionante e impactante arranque de campaña, al que le acompañaron RICARDO MONREAL, SAÚL MONREAL; VERÓNICA DÍAZ ROBLES, SOLEDAD LUÉVANO, JULIA OLGUÍN, ALFREDO FEMAT, JORGE MIRANDA, diputados y alcaldes morenistas, petistas y verdes ecologistas. Impulsores del segundo piso de la 4T.

# **Trotamundos**

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | @rmunozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

## ¡Y arrancan!

Hace algunos días que recibí por medio de redes sociales la noticia de que la candidata de la alianza opositora Xóchitl Gálvez comenzaría su campaña en Fresnillo la noche del 29 de febrero y en los primeros minutos del 1 de marzo, punto que me hizo reflexionar sobre muchas cosas. En estas épocas donde la promoción turística es pobre y no somos muy favorecidos con visitas de viajeros por sucesos ajenos a nuestro diario vivir, me alentó ese detalle con la esperanza de que al menos por un día Fresnillo estaría en boca de todos gracias al comienzo de una campaña que sin duda puede cambiar el rumbo de nuestro país.

Le confieso también que cuando escuché todo el contexto y supe la razón por la que aquí iniciaba esta campaña, invadió mi cabeza la disyuntiva entre lo positivo o negativo que pudiera resultar el mensaje del comienzo de la misma en nuestro querido mineral.

La fecha llegó y curiosamente se cruzó con mi regreso de CDMX. Desde temprano en el aeropuerto de la capital se vio un bullicio inusual en la sala de espera de la gente de prensa y equipo de campaña que venían a cubrir el evento donde por sus uniformes y logotipos, cámaras y equipo, identifiqué que estarían presentes los noticieros más importantes de nuestro país así como algunos medios internacionales cubriendo el evento. Por fortuna el vuelo salió a tiempo y llegamos a territorio zacatecano a la hora programada.

El mediodía del jueves transcurrió con la actividad de costumbre hasta que tuve la necesidad de ir al centro de la ciudad como lo hacemos generalmente. A sabiendas del cierre de calles por el inicio nacional de la campaña, me fui en una motoneta y a la vieja usanza de mi abuelo donde sus recorridos en las calles eran para "inspeccionar" el diario vivir Fresnillense, me colé por las avenidas que estaban cerradas a la circulación.

Aquí es donde como prestador de servicios turísticos tendré que hacer varios reclamos a la actual administración del municipio de Fresnillo por varios detalles que a simple vista pude observar entendiendo claramente la posible posición del ayuntamiento por ser la corriente del poder y los del inicio de campaña la oposición.

Que desagradable fue ver que a sabiendas del impacto de este evento y de la presencia de medios nacionales e internacionales en Fresnillo para la cobertura del mismo, no se preocuparan ni tantito por recoger la basura de las calles, el centro de Fresnillo este jueves estaba más sucio que de costumbre. Probablemente y conociendo la ineficiencia de la administración municipal no me extrañó, lo que me sorprende es que viven quejándose de la imagen que tenemos, de los datos del INEGI en cuanto a inseguridad y en vez de mostrar una cara diferente, se siguen esmerando por presentarnos como una población de segunda. Imagínese, no les dio ni para la recolección de basura.

Desconozco la razón pero no había luz en algunas de las cuadras cercanas al Jardín Madero a las 6 de la tarde y en la noche; al momento de la marcha rumbo a la antigua presidencia municipal, el Jardín Obelisco, la Av. Hidalgo en su parte peatonal y las calles que desembocan en la Av. Juárez estaban apagadas. Qué pena que esa imagen sea la que se lleven los que hablan siempre tan mal de Fresnillo, que desilusión ver que con esa cobertura de medios en circunstancias especiales favorables, se deje pasar la oportunidad de mostrar un Fresnillo diferente, que pena que como autoridades se les vayan esos



XÓCHITL GÁLVEZ comenzó su campaña en Fresnillo, Zacatecas, en los primeros minutos del 1 de marzo.

puntos donde sin costo pudieran haber dado una mejor cara.

Me queda claro que en nuestra historia siempre hemos visto que el lado que gobierna se encarga de entorpecer lo que la oposición quiera hacer, pero de allí a poner en juego la tan dañada imagen del municipio creo que es muy vil.

Desde el punto de vista de un turistero no hay cosa que haga más daño que las encuestas de percepción del INEGI y en múltiples ocasiones me he quejado de las mismas, lo que no se puede ocultar es la falta de capacidad de nuestro gobierno para tratar de bajar esos índices.

Dándome una vuelta por las redes me tocó ver un a publicación de Saúl Monreal en la que afirma que Fresnillo no es sinónimo de inseguridad y que no se vale que se lucre con lo que más nos duele. Desafortunadamente la realidad es otra y siendo honestos, el tema de la percepción en sus años de gobierno jamás le interesó, no supo cómo revertirlo y jamás escuchó a los interesados para tratar de darle la vuelta al índice de percepción.

Los Fresnillenses nos hemos destacado por ser fuertes, por sobrevivir a la adversidad. Que mal la razón por la que la oposición decidió iniciar la campaña en nuestra ciudad, que mal que hayamos tenido que vivir tantas cosas negativas, que mal que nos haya tocado ver tanta sangre, que mal que sigamos viendo a gente que emigre a otros lugares del país, que mal que estemos tan olvidados.

Sin duda esta bomba mediática vivida los primeros minutos del viernes nos regresa a un panorama nacional y le confieso que le tengo una fe infinita a mi pueblo, a mis paisanos y a nuestra resiliencia. Qué bueno que Fresnillo destaque, que bueno que seguimos vivos, que bueno que podamos seguir siendo noticia. Espero de corazón que este inicio de campaña marque la pauta para lograr que tengamos la imagen del ayer.

Enhorabuena Fresnillo, ojalá y esto sea un nuevo y buen comienzo. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores Por La Madre Teresa de Chalchihuites

'Acabo de estar con una familia que ha sufrido mucha violencia, tres jóvenes asesinados en esa familia, y la verdad es que si te oprime el corazón, ya no salen ya no visitan a las familias a las ocho de la noche se encierran y es muy triste porque las familias han vivido la inseguridad. Estoy aquí (en Fresnillo) porque es el lugar donde la gente tiene más miedo y quiero mandar un mensaje de esperanza': Xóchitl Gálvez Ruiz

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 1 de marzo de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa en aumento, además de la corrupción y la impunidad monrealista.

#### Terminó Febrero con dos Asesinatos más y David los Ocultó

"PUES CON la 'novedad' -abre don Roberto la conversación- de que David Monreal Avila sigue burlándose de la inteligencia de los zacatecanos: ayer se despidió Febrero con dos asesinatos más y el 'desgobernador' ordenó no los dieran a conocer, ¿qué les parece?"

-SEGURAMENTE lo hizo para no darle más armas a doña Xóchitl Gálvez Ruiz, que estuvo en Fresnillo en el inicio de su campaña electoral, haciendo eco del terror que los zacatecanos -en especial los fresnillensespadecemos desde hace años-.

-ESA ES su bronca -salta doña Petra-, lo que los zacatecanos necesitamos y merecemos es, al menos, estar bien informados para tomar nuestras propias medidas de seguridad, pero al David lo único que le interesa, en este caso, es su imagen-.

-¿Y CÓMO se enteró usted, don Roberto, de esos dos homicidios dolosos, con que febrero se despidió?-.

-ACABO DE recibir el Informe Diario de los asesinatos ocurridos en cada uno de los estados de la república y por eso me di cuenta, lo malo es que no dicen cómo, dónde ni por qué se cometieron esos dos crímenes letales, a lo mejor los fallecidos son los policías que los narcos hirieron a balazos, pero no lo puedo asegurar-.

-PUES MUY mal hace don David al ocultar los hechos, me han de perdonar, pero eso no lo hacía ni don Alejandro Tello; por

## Mi Jardín de Flores

David Sigue Metiendo Cadáveres en el Clóset

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

#### Zacatecas Despide Febrero con 2 Asesinatos



Víctimas reportadas por delito de homicidio (Fiscalías Estatales y Dependencias Federales)

Entidades	Febrero 29
Aguascalientes	0
Baja California	8
Baja California Sur	0
Campeche	0
Chiapas	6
Chihuahua	2
Ciudad de México	3
Coahuila	0
Colima	0
Durango	0
Estado de México	0
Guanajuato	4
Guerrero	0
Hidalgo	0
Jalisco	8
Michoacán	6

Entidades	Febrero 29
Morelos	1
Nayarit	0
Nuevo León	1
Oaxaca	1
Puebla	1
Querétaro	0
Quintana Roo	3
San Luis Potosí	1
Sinaloa	0
Sonora	4
Tabasco	1
Tamaulipas	2
Tlaxcala	0
Veracruz	1
Yucatán	0
Zacatecas	2
Total	55

Y el gobernador David Monreal ordenó meterlos en el clóset, no los dio a conocer a los medios de comunicación







Leticia Castañeda Cruz



David Monreal Ávila



Vicente Rodríguez Cervantes

eso hay mucha gente que duda de que esté bajando la inseguridad, ¿cómo creerle si están ocultando la realidad de los hechos? Esto es absurdo-.

-YO NO dudo que esté bajando la criminalidad, pero sí me molesta que nos oculten la realidad de las cosas, por eso mi admiración al Winston Churchill, que le habló directo al pueblo, no prometiendo otra cosa mas que 'sangre, esfuerzo, lágrimas y sudor', lo captó muy bien el pueblo y se le entregó; los resultados ya lo sabemos: la victoria en la segunda guerra mundial junto con Estados Unidos y la Unión Soviétics.

'VICTORIAA toda costa, victoria a pesar del terror, victoria por largo y duro que sea el camino porque sin victoria no hay sobrevivencia', dijo el cachetón del puro.

-ESOS SON estadistas, no farsantes como David, por eso el pueblo de la Gran Bretaña se le entregó y se convirtió en un símbolo que a través del tiempo sigue creciendo; qué lejos está David de gente como Churchill, quien nunca hubiera les hubiera dicho 'inteligentes' a los nazis, como nuestro 'desgobernador' reconoce a los narcos-.

-TIENE USTED razón, doña Petra, don David está a años luz de don Winston Churchill, pero muy cerca de doña Xóchitl Gálvez, quien retadora se apersonó de Fresnillo y lamentó la inseguridad que se padece y sufre mi querido Mineral, por la ineptitud de su hijo predilecto, que ya una vez lo abandonó como hoy lo hace el joven Saúl.

"ENTONCES, don Roberto, ¿cuántos homicidios dolosos se cometieron en el segundo mes del año?".

-SI ME da chance, mañana le tengo toda la relación-.

-ME PARECE bien, gracias-.

#### El Miedo sí Existe: Xóchitl Gálvez Ruiz

-ME GUSTÓ la entrevista que la periodista Irma Mejía, corresponsal de El Universal, una de nuestras prestigiadas agencias, le hizo a la activista Leticia Castañeda Cruz, buscadora de personas desaparecidas en Fresnillo, quien dijo lamentar que la autoridad (David Monreal) no de importancia a la percepción de inseguridad y 'prefiera sólo promocionar sus datos de la supuesta baja de homicidios, porque 'el miedo sí existe y seguirá insistiendo mientras siga habiendo desaparecidos, mientras existan balaceras, ataques armados donde quedan heridos, pero esos no los cuenta la autoridad:

'TAMPOCO DICEN que el crimen va e incendia viviendas y comete otros actos violentos frente a la gente. Todo eso claro que nos quita la tranquilidad, este 1 de marzo una fecha de mucho dolor' para su familia,

#### ◀ Viene de la Página 5

porque se cumple un año de la desaparición de su sobrino Raul Plascencia Castañeda, de 33 años de edad, trabajador del Hospital General de Fresnillo, de quien, a la fecha, no se tiene rastro de su paradero.

REFIERE QUE ha visto que las autoridades se incomodan con las familias de los desaparecidos por levantar la voz. 'Yo creo que a mi me aborrecen por eso', pero asegura que las acciones emprendidas han sido porque trata de tocar todas las puertas posibles para que su sobrino no se convierta en una cifra más y sea buscado hasta encontrarlo.

'NUESTROS DESAPARECIDOS son invisibles para las autoridades, ¿cómo nos pueden decir a nosotros que dejemos de sentir miedo y dormir tranquilos?'

LETICIA CASTAÑEDA dice que ella

se convirtió en activista hace un año, pero no por gusto, sino por desesperación, y en este tiempo que se ha involucrado con los colectivos se ha dado cuenta de que en Fresnillo 'hay familias destrozadas que tienen hasta seis o nueve familiares desaparecidos: el tio, el hermano, el papá·, los sobrinos, hasta los abuelos", pero afirma que "no les dan seguimiento y las autoridades prefieren criminalizarlos y señalar que [desaparecieron] porque andaban metidos [con el crimen]'.

-EL LEÓN -dice doña Petra- cree que todos son de su condición, ¿entonces, el familiar de los Monreal secuestrado y los dos más asesinados a balazos estaban dentro del crimen organizado? Ahí sí no dice nada el David, ¿verdad? Pero es tan cínico que ni la sonrisa pierde el huevón.

"A MÍ lo que más me choca es que el David, con su mal gobierno y su gran soberbia, lo que está provocando es que los zacatecanos busquen otra opción, la Xóchitl será todo lo que de ella digan, pero es oportunista y aprovechó para levantar su popularidad en uno de los municipios más peligrosos de Zacatecas: Fresnillo".

-PUES LA reportera Irma Mejía da unos datos escalofriantes en la entrevista que le hace a doña Leticia Castañeda, y que hoy viernes publica nuestro Diario Página 24 Zacatecas:

**'797 DESAPARECIDOS** se registraron en Zacatecas durante el año pasado.

**233 CASOS** de desaparecidos fueron reportados en Fresnillo en 2023.

'135 DESAPARICIONES registra el estado en los dos primeros meses de este 2024.

'39 PERSONAS han sido desaparecidas en Fresnillo en lo que va del año'.

"Y HASTA se me hacen pocos -dice don Roberto-, eso es lo malo de las mentiras, recuerden la fábula del pastorcito de 'ahí viene el lobo, ahí viene el lobo', y cuando en verdad llegó el lobo nadie le creyó; así le está pasando a David, ya nadie le cree, ojalá y el lobo se vaya y no regrese nunca jamás".

-LA GENTE está muy decepcionada del David: Vicente Rodríguez Cervantes, exdirector de Cultura, dijo que es alarmante la manera en que están acabando con el Festival Cultural, porque a pesar de tener un súper presupuesto multimillonario como nunca ll habían tenido para elevar su calidad, presentan un programa nada atractivo, y no se explica por qué 'no hay interés en conservar la calidad del Festival Cultural, si tienen mejor presupuesto para lograrlo'.

**-BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-



#### o hay mucho que agregar en cuanto a quién es Ian McEwan, pero para quienes no conozcan a este novelista británico diremos que es uno de los mejores autores actuales. Pero no me crean, por favor. Y les pido otro favor: no crean lo que les dicen las reseñas de libros porque muchas, ya lo he señalado, son meros aparadores donde se exhibe la novedad literaria que promocionan, es decir, solo sirven para promocionar el libro y, por lo mismo, les van a decir las mil y un maravillas del libro, y hav quienes hacen caso v van a la librería, lo compran, lo leen, ¿y qué pasa?, que se dan cuenta que no era cierto, que alguien frente a una computadora les mintió con tal de vender un libro que no tenía posibilidad de ventas, que a las primeras 50 páginas, y en ocasiones menos, la historia ya se volvió cayó, o que ni siquiera hay historia, que es lo peor, o que ya se volvió tan anodina que ustedes ya roncan como bebés en la silla, en el sillón o en la cama y la novedad literaria, esa que les aseguraban era un portento, en el suelo, abierta de par en par. Por eso yo lo que les pido

que lean a Ian McEwan.

Y si no lo creen lo tienen que leer para comprobarlo, para no quedarse con las expectativas. Ian McEwan es demasiado ambicioso narrativamente en cada uno de sus proyectos y casi siempre le funciona. Ese casi lo pongo porque tiene por ahí una que otra obra que al menos a mí se me cae de las manos, pero que incluso a un autor como él, de tal magnitud, se la perdonas. Si investigan un poco acerca de él encontrarán que entre las primeras noticias está que "The Times" lo puso en una lista, ellos que están tan acostumbrados a hacer listas de todo, de los 50 mejores escritores británicos desde 1945. Hagan cuentas. Por donde quiera que se le mire estar dentro de esta lista ya es todo un logro. Y vuelvo a insistir: quien dude, por favor, acuda a la librería: sí, por favor, busco "Lecciones de piano", ¿sabe en qué editorial está publicada la novela, ah, sí, en Anagrama, permítame (el señor gordito va y busca en la computadora), acompáñeme, por favor (y caminan por un pasillo donde están parte de los 50 mejores escritores británicos), aquí la tiene, disculpe, ¿podría dar este cartoncito en la caja para que me cuente la venta? ¡Y listo! Empiecen a leer y apunten en una libreta las distintas cualidades de la prosa de McEwan por las que a ustedes les parece que es un muy buen novelista, de

### Lecciones de piano: McEwan

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA



esos que en la actualidad son cada vez más escasos, y cuando terminen su lista de cualidades, le toman una fotografía y me la hacen llegar a carabanche30@ hotmail.com, listo, vamos a intercambiar cualidades narrativas de Ian McEwan y juntos vamos a llegar a conclusiones aparte de las que les voy a compartir a continuación.

De entrada parecería que Ian McEwan sitúa parte de su narrativa dentro del género de una narrativa histórica, y digo parecería porque a mí no termina de convencerme de que así sea. Sin embargo, sí sabemos que en muchos de sus entregas se ha dedicado a investigaciones exhaustivas de hechos históricos que le sirven como marco referencial para su historia principal. Él mismo lo ha dicho en varias entrevistas. Para mí, al menos, eso no lo vuelve un autor histórico. Tal vez sea un buen punto a debatir. Y esta novela, "Lecciones" (Anagrama, 2022) podría ser muy buen punto de partida, cuando la lean ya verán por qué, y luego podríamos seguir con "Expiaciones" (Anagrama, 2002), otra de mis favoritas.

"Lecciones" (Anagrama, 2022) es una ambiciosa novela, y acaso casi todas las de Ian McEwan lo son (el "casi" es por esa malísima novela "La cucaracha", Anagrama, 2020) donde Ian parte de una anécdota tan sencilla como lo puede ser las lecciones de piano de una maestra a un alumno, el que nos cuenta la novela, para detonar no solo una serie de periplos históricos, intelectuales, revolucionarios y sensuales y eróticos por dos puntos determi-

nados en el tiempo que corren paralelamente en la estructura de la novela. Ian McEwan sabe suficiente de lo que habla cuando escribe una novela y por eso es que tantas novelas suyas se han adaptado al cine: les da tanto contenido, les da tanto soporte, que cuando uno lo lee, a McEwan, parece que no lo lee, sino que en realidad está viendo una película o una serie en alguna de las tantas plataformas de streaming, porque su capacidad narrativa está en revestir anécdotas que pueden parecer hasta sencillas y simples con descripciones que las dotan de una profundidad en la que el lector se hunde y se pierde durante la lectura, y esto que señalo, tal vez un poco más detallado y luego de ser explicado con dos o tres estructuras en un pizarrón, es lo que podríamos denominar el método McEwan, porque quien frecuente su propuesta narrativa sabe que hay ciertos elementos técnicos que casi siempre emplea en cada una de sus novelas o a los que recurre en más de una ocasión en sus propuestas. Y claro, "Lecciones" (Anagrama, 2022) no es la excepción: hay párrafos de una belleza absoluta, de esos en los que conviene detenerse, marcarlos, y leerlos una y otra vez y en voz alta; intentar, aunque claro que nunca se consigue, comprender la magia de la construcción del arquitecto, que a fin de cuentas es el escritor, es decir, ¿qué artilugios empleó para llegar a tales sonidos tan armoniosos y así conseguir la belleza?, porque sí, la belleza empieza desde el sonido de las palabras (y miren que hablamos de una traducción), ¿cómo fue que llegó a tal maquinación?, si eres alguien que busca aprender a escribir, este es un ejercicio que te dejará más de una lección: la lectura de párrafos completos que reflejan la belleza de la escritura de McEwan.

De la trama: Alissa Eberhardt abandona a Roland Baines misteriosamente, desaparece sin darle ningún tipo de explicación, así, sin más, y eso, la ausencia de Alissa, es motivo suficiente para que Baines la persiga en el tiempo, en los recuerdos, Baines quiere así reconstruir lo que fueron, dar con algunas pistas que le permitan encontrarla, pero eso no es tan sencillo porque en ese viaje que emprende con sus propios recuerdos, y en los que llega hasta aquella maestra de piano que tanto le gustaba y con los que tuvo sus primeros inicios eróticos, se encuentra con él mismo, pero no con el que es ahora, sino con el que pudo ser y no quiso, con la sentencia última de su vida y en lo que se convirtió, una dolorosa comparación entre los tiempos, el pasado parece llegar tan solo para recordarle que en el presente no es quien quiere ser junto con los hechos históricos que marcaron su infancia, Roland es un hijo de la posguerra y su existencia y su tiempo corre junto con las sacudidas y temblores de la segunda mitad del siglo XX y los inicios del XXI; lo más importante es que durante todo este recorrido Roland busca una cosa. es algo principal, para él es uno de los puntos más importantes mientras se tortura con algunos eventos del pasado: dar sentido a su vida, ¿quién es él ahora, en estos momentos?, y es aquí donde está uno de los puntos más interesantes de "Lecciones" (Anagrama, 2022).

Estamos hablando de un suceso narrativo: es la novela más ambiciosa de Ian McEwan y yo anhelo que sea llevada al cine o a serie. Ya han dicho los críticos que "Lecciones" va en la misma línea ambiciosa de "Expiación" (Anagrama, 2002), que sí fue llevada al cine "Expiación" (dirigida por Joe Wright, 2007), o de "Chesil Beach" (Anagrama, 2009), también llevada al cine "On Chesil Beach" (dirigida por Dominic Cooke, 2017).

Así que Ian McEwan son de los pocos narradores que realmente entregan historias en sus novelas, que saben escribir novelas, que saben contarlas, y me parece que debemos aprovechar ahora que aún lo tenemos entre nosotros, que sus capacidades narrativas se encuentran intactas y que, al parecer, mejora con el paso de los años.



I máximo error de la derecha, y en especial de los partidos que la representan (PAN, PRI, PRD y MC), es el gasto de sus neuronas en el espionaje, la difamación y la mentira; pero también en la búsqueda y armazón de una alianza permanente con la derecha transnacional, para que interfiera golpeteando desde el exterior, y para los objetivos externos, a la fuerza política gobernante.

Hasta ahora, todos esos esfuerzos han fallado en su objetivo de desgastar a un movimiento social transformador que ha tenido como principal dirigente visible al presidente Andrés Manuel López Obrador, liderazgo que ahora comparte con Claudia Sheinbaum Pardo, aspirante a sucederlo. La apreciación equivocada que tienen del objetivo a combatir es otro de los grandes errores de cálculo. Minimizan, ningunean y se burlan de la sustancia social del movimiento, al que discriminatoria y clasistamente tildan de "chairos"; concepto que, por primera vez, escuché en la voz aguardientosa y despectiva de Felipe del Sagrado Corazón de Jesús Calderón Hinojosa. Así no están en condiciones de forjar una buena estrategia.

Tras ser desplazada de la dirección económica y política del país, la derecha debió entrar a un proceso profundo de reflexión y autocrítica al interior de sus aparatos políticos e ideológicos, como de las instituciones en que aún está enquistada. Pero eso resulta casi impo-

# El reto de la derecha: ¿Cómo convencer que ya son buenos?

Benjamín Moctezuma Longoria

sible cuando los responsables de esos organismos son cómplices intelectuales y materiales de las causas de una derrota que ya venían construyendo desde, cuando menos, los últimos 30 años.

Una refundación política, orgánica e ideológica de los partidos de la derecha tendrá que esperar porque los grupos dominantes son los mismos que la llevaron a la derrota; responden a los mismos intereses grupusculares, caciquiles, sus prácticas siguen siendo las mismas desde el momento que sus estructuras de mando y dirección están repletas de los mismos nombres y apellidos. Además, todo lo anterior no es más que la expresión visible del modelo de sociedad que promovieron y a la que ahora pretenden retornarnos. Ésta última, base profunda de la que brota su vocación reaccionaria, retrograda, corrupta y conservadora.

Ya he dicho: nuestra derecha es lo que critica. Se queja (mintiendo) de sufrir lo que está acostumbrada a hacer a otros. Habla de autoritarismo, antidemocracia, violación al Estado de Derecho, persecución política, atentados a la libertad de expresión, sometimiento de

los otros dos poderes al ejecutivo, narcogobierno, ausencia de transparencia gubernamental, tráfico de influencia de los hijos del presidente. Hasta hablan de crecimiento de la inflación, destrucción de la economá, falta de medicamentos, gasolinazos y otros males que fueron el pan de cada día en los gobiernos neoliberales.

Ni siquiera porque ahora son oposición han dejado las prácticas que ejercieron desde el poder. Por ejemplo (y así hay muchos otros): la señora Xochilt Gálvez, actual y transitoria cara visible de nuestra derecha, acudió hasta Estados Unidos a espiar personalmente a José Ramón López, utilizando drones para luego mostrar la llamada "casa gris" en que vivía el hijo del presidente y la cual ni siquiera era de su propiedad, sino un inmueble rentado. Con esa acción de espionaje, persecución y violación a su vida privada, la señora candidata del PRIANRD pretendió demostrar un conflicto de intereses inexistente.

No me alcanza el espacio para explicar los conflictos de intereses en que se encuentra la acusadora (es decir, hace lo que critica), pero está directamente involucrada en el llamado cartel inmobiliario del DF en el que no sólo hay conflicto de intereses como jefa delegacional, sino también afectación económica a varias familias. Que decir de su hermana Jaqueline Malinali Gálvez Ruiz que está presa en el penal de Santa Martha Acatitla en la Ciudad de México, tras haber sido detenida en julio de 2012 durante un operativo en el que fue desmantelada una banda de secuestradores.

Así como ese historial hay otros. También han recurrido con frecuencia a pedir al extranjero la injerencia en asuntos que son exclusivos de los mexicanos: ante la OEA, gobernantes y partidos políticos de EEUU, de España, el Rey de España, el Parlamento Europeo. Lo han hecho las dirigencias del PRI-PAN-PRD, líderes de la COPARMEX, la propia Xochilt Gálvez de quien se sabe que, de la mano del señor Juan E. Pardinas exdirector del periódico Reforma de México, promovió la campaña de desprestigio internacional en contra del presidente a quien acusa de narcopresidente, basada en falsedades y con el apoyo de los aparatos mediáticos que forman parte del todo orgánico de la derecha.

Mientras acusan con falsedades, promueven a cargos de elección popular a personas directamente vinculadas y en investigación de varios delitos, como Cabeza de Vaca y Ricardo Anaya. ¿Cómo creerles que ahora son buenos y representan una alternativa?

La agenda de la derecha ■

## **RAYUELA**

Bienvenidos los especialistas con el IMSS-Bienestar.



#### **RAMONA VERDE**

#### PEPE SALDÍVAR VA POR LA REELECCIÓN.

Luego de

preguntarle su opinión a cuanta gente ha tenido oportunidad sobre la pertinencia de buscar la reelección como alcalde de Guadalupe, PEPE SALDÍVAR decidió que sí se va a lanzar por la elección consecutiva y, lo mejor de todo, es que ya tiene el VoBo de su partido Morena. Pero como ha tenido la firme idea de buscar el bienestar de los quadalupenses, PEPE va a seguir trabajando de sol a sol, como lo ha hecho desde el año pasado que le tocó asumir el cargo, y andará igual del tingo al tango, lo mismo entregando canchas, que pavimentaciones e infraestructura en escuelas, pues él no quiere que las campañas sean tiempo perdido para el progreso y bienestar de la población.

> A MIGUEL VARELA YA LE DICEN EL AFERRA'O.

Ahora que ya se está viendo con más claridad quiénes serán los candidatos locales, MIGUEL **VARELA** ha dado muestras de que se quiere aferrar al poder a toda costa. Ante la gran ventaja que ya tiene el actual alcalde de la capital, JORGE MIRANDA, "EL NIÑO AZUL" ya se alista para quedarse con la pluri número uno para la próxima Legislatura del estado. Con ello pretende asegurar un puesto público para los próximos tres años y desde ahí echar pleito de manera visceral como lo hace ahora, que con confrontaciones quiere demostrar que va con todo, si no ¿pa'qué? ¡Típico de los que ya la sienten

perdida cuando aún no empiezan!

#### A MOVIMIENTO CIUDADANO LE GUSTA HACER RUIDO.

En todos lados se cuecen habas y los descalabros y sacrificios no son exclusivos de Morena y sus partidos coaligados. En Movimiento Ciudadano no cantan mal las rancheras: fueron de los primeros en dar a conocer las precandidaturas al Senado y a las diputaciones federales, y ahora que éstas ya están en firme, ninguno de los que aventaron al ruedo de manera anticipada quedó en alguna candidatura, ni siquiera el líder estatal **MARCO** VINICIO FLORES; sin embargo, no quiere decir que hasta ahí llegaron. Simplemente es que como les encanta el ruido empezaron a bailar la de Movimiento Naranja desde antes, para ir calentando motores, al fin que les queda una semana para los registros estatales.

CLAUDIA SHEINBAUM VUELVE A DAR MUESTRA DE MUSCULO.

Ayer, CLAUDIA
SHEINBAUM ya arrancó
con su campaña presidencial
-la oficial- y lo hizo en el
Zócalo, lugar que estuvo
atiborrado, a reventar, con
gente no solo de la CDMX o
del Estado de México, sino
de varios puntos del país,
por supuesto no podía faltar
la gente de Zacatecas que
llegó encabezada por la
candidata al Senado,
VERÓNICA DÍAZ ROBLES, y

Su compañero de fórmula, SAÚL MONREAL, para que se vea que en esta tierra, es mucho el apoyo que se le da a #Es Claudia.



## SUCESIÓN 24 - ASPIRANTES A UN CARGO POPULAR

## **GERARDO GARCÍA**



POLITÓLOGO

#### CARGOS PÚBLICOS:

-SERVIDOR PÚBLICO

Gerardo García se coló a la candidatura a diputado federal por cuota joven en el partido Movimiento Ciudadano. Está interesado en representar a la población del Distrito 4 pues luego de trabajar como paramédico y considerarse doglover, cree que puede aportar al desarrollo del estado.

## JESÚS PADILLA ESTRADA



LICENCIADO EN DERECHO

#### ...CARGOS PÚBLICOS:

-SECRETARIO DEL CAMPO DEL GOBIERNO DE ZACATECAS -DIPUTADO LOCAL DOS VECES

Dado que es aspirante a candidato, Jesús Padilla recién renunció al cargo como titular de la Secampo, con la intención de contender nuevamente por una diputación local o, si las fichas no se acomodan, intentar nuevamente gobernar su municipio, Miguel Auza, al fin que tiene todo el apoyo del nobernador David Monreal

# GABY GUERRERO QUINTERO



INGENIERA QUÍMICA

#### CARGOS PÚBLICOS:

-DIPUTADA LOCAL -SERVIDORA PÚBLICA EN EL GOBIERNO DEL ESTADO

Aunque en últimas fechas Ana Gabriela Guerrero ha estado trabajando de bajo perfil, su espíritu combativo y de servicio público será mantiene. Es por eso que se representa un perfil adecuado para la integración de candidaturas, ya sea a una diputación local o fortaleciendo la planilla en Guadalupe, por el

## ALMA DÁVILA LUÉVANO



INGENIER

#### .. CARGOS PÚBLICOS:

-DIPUTADA LOCAL

Con la fuerza de la gente del campo, la exdiputada Alma Dávila sigue en la linea de trabajo de la Cuarta Transformación. Se ha mantenido firme en la idea de convertir en municipio a Tacoaleche y tal vez en este periodo logre avanzar en el proceso, si es que logra hacerse un espacio en Morena.



#### LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN





# Percepción

"Una parte importante de la seguridad, es la percepción que la ciudadanía tiene de ella, si se sienten seguros al realizar tareas de la vida cotidiana, si esto se logra, es un importante indicador de que la seguridad va por buen camino"

Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el

Mtro., en Juicios Orales Contacto: silverado\_hr@ hotmail.com l cierre del 2023, la percepción de inseguridad en México fue de 59.3%, este nivel fue el más bajo registrado y refleja avances importantes en comparación con años previos. En 2018 la percepción de inseguridad alcanzaba niveles de casi 80 por ciento.

Al cierre del 2023, el 59.1% de los mexicanos consideró que es inseguro vivir en su localidad, esta es la cifra más baja desde que se tienen registros. Este resultado refleja que, en los años recientes, la percepción de los mexicanos respecto de la seguridad pública en regiones urbanas se ha recuperado.

Las cifras muestran que la población que se siente insegura en su ciudad cayó 5.1 puntos porcentuales en comparación interanual, de acuerdo con los registros de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del Inegi.

También se observa un avance importante si se compara con años como el 2017 o 2018, cuando la percepción de inseguridad alcanzaba a casi el 80% de los mexicanos.

La percepción de inseguridad refleja cómo se sienten las personas respecto de la libertad de salir, caminar por las calles, dejar que los niños y niñas jueguen en espacios públicos o utilizar los servicios públicos de la localidad.

También puede estar relacionada con la incidencia y la atestiguación de delitos o disturbios sociales en las localidades. Al ser una percepción, puede estar relacionada o no con las cifras reales sobre inseguridad y violencia.

> CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ



## **LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA**



Más allá del hombre



## "¿Cómo sería una mejor versión de ti?"

\*Terapeuta Existencial Correo: cypesc@gmail.com ietzsche emplea el concepto de Übermensch para referirse al "superhombre". Io que implica ser capaz de poder superar debilidades y dificultades, como también ser un creador de posibilidades y darle un valor propio a todo lo que hace.

La primera vez que leí algo sobre el "superhombre", fue en una de sus obras y que lleva por nombre "Así Habló Zaratustra". En todo el libro narra la historia de un profeta que pasó muchos años en soledad en lo más alto de una montaña, y que después de estar en aislamiento total de la civilización, decide bajar de ella para compartir todo lo que experimento.

¿Qué podemos entender por superhombre?

Para Nietzsche, es una persona que tiene que ser capaz de afirmarse completamente en su vida, sin importar en las condiciones en las que esté viviendo, la tragedia en la que se encuentre, ni las penurias que afronte, siempre estará presente la posibilidad de llevar a su máximo potencial para habitar este mundo como un auténtico ser.

Es alguien que ha trascendido, dice; "Más allá del bien y del mal", que, por cierto, es el título que lleva otro de sus libros, y que podemos entenderlo como la habilidad de poder determinar sus propios valores.

Übermensch o "superhombre" según Nietzsche, es a lo que debemos aspirar llegar, y para lograr alcanzar a lograrlo, significaría no vivir siendo prisionero de ideologías religiosas, culturales, políticas o sociales, porque existir con valores propios y no con los que se nos han impuesto desde que somos muy pequeños, permitirá convertimos en lo que realmente somos

¿Por qué es importante compren-

der este concepto? Porque al leer el libro, pareciera que este filósofo quiere poder brindar la posibilidad de una vida diferente a la que estamos viviendo actualmente. Y que nos invita a poder reconstruir nuestra vida, con cimientos propios de nuestra existencia que a su vez permitan reafirmarnos. Además, conforme avanzas en las páginas de este libro, podrá encontrarse que el autodominio de uno mismo, a través de la autodisciplina, es la clave para aspirar a ser lo que hay "más allá del hombre".

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

